

---



---

## EL CONCISO CORREO DE GALICIA.

---



---

### NOTICIAS.

*Barcelona 28 de julio.* Las noticias del campo de Tarragona son en extremo satisfactorias. Hasta las mas pequeñas cuadrillas de foragidos sufren una persecucion activa é incansable. Diariamente caen algunos facciosos en el garlito, y el entusiasmo es grande en todos los pueblos en favor de la libertad.

*Santander 28 de julio.* Al propio tiempo que en la tarde del 26 unos 400 facciosos invadían el valle de Carriedo por Llevana, Castor con 1,000 ocupó inesperadamente el pueblo de Leloya, dejándose caer en él de repente por varios puntos por la parte oriental. Habiendo pernoctado aquellos en Villacarriedo, y éstas en Leloya, y cometido no pocos excesos, y causado no pocos pequeños gastos, salieron á las nueve de la mañana de ayer en direccion al valle de Toranzo, llevándose presas consigo cuatro ó cinco mugeres, hijas é hijos de los nacionales de Selaya, que habiéndose felizmente replegado con su comandante en los inmediatos montes, no quisieron entregar las armas por las amenazas que les hicieron. Otros de estos, que son los menos y fueron sorprendidos en el pueblo y en sus casas, tuvieron que entregarlas, é inmediatamente los pusieron en libertad.

Todo lo que hoy hemos podido averiguar respecto del movimiento de la faccion, es que anoche pernoctó y continuaba esta mañana en Ontaneda y pueblos inmediatos, habiendo pedido raciones para este dia á Torrelavega. Ayer salió de esta una columna de 300 infantes de tropa de línea, y 12 ó mas nacionales de caballería, que dividida se ha situado para observar al enemigo en el puente de Arce y en el de Solia, mientras se aproximan fuerzas superiores que con toda premura se han pedido, y se esperan de un momento á otro de S. Sebastian.

*Burgos 29 de julio.* Consiguiente á órdenes bien terminantes del general en gefe interino del ejército del Norte, ha salido de

Vitoria la division portuguesa que ha hecho levantar el sitio que los facciosos habian puesto á Peñacerrada, hácia cuyo punto se dirijia tambien dicho general.

Han llegado á Santander cuatro batallones completos de la provincia de Guipúzcoa, de los cuales dos quedarán con el brigadier Castañeda en el ejército de la izquierda, y los dos restantes vendrán á reforzar la brigada de Alcalá que subsiste en Lerma á las inmediatas órdenes del capitán general de Castilla la Vieja: éste tiene destacados 180 caballos en Cogollos, mitad del camino de esta á Cerma. La faccion de Guergué que algunos suponen de 10 batallones y 3 escuadrones de poquísima fuerza, subsiste hácia Cobarrubias.

Con órdenes precisas y terminantes de este comandante general de perseguir un grupo de caballería facciosa que marchaba con direccion á la faccion de Guergué, salió de Monasterio un oficial con 15 caballos del regimiento 5.º ligero de caballería que guardan dicho punto, y entrando en Villafranca Montes de Oca en la noche del 28 en ocasion que se alojaban dichos hombres montados escoltando la pretendida junta suprema de Castilla; los facciosos se encerraron en las casas haciendo fuego por las ventanas, y nuestra gente se retiró habiendo hecho prisionero al oficial comandante de la escolta y cogido cinco ó seis mulas cargadas del equipage y unas cuantas bestias.

*Requena 29 de julio.* Continúan presentándose algunos facciosos: el 27 lo verificaron dos armados de la faccion del Serrador, los que manifiestan ser tan horrorosa la desercion, que de mas de 3.000 hombres mal armados y peor vestidos, han quedado 800; que la de Tallada y Esperanza muy disminuidas se encontraban dicho dia en Villar y la brigada Sanchez en Burjasot. Una columna móvil de la brigada Samper que se halla en Utiel, recorre incesantemente las márgenes del Turia en combinacion con otra de la guarnicion de Moya.

Madrid 3 de agosto.

*Partes recibidos en la Secretaría de Estado  
y del Despacho de la Guerra.*

El general en gefe, conde de Luchana, con fecha 29 del prócsimo anterior dice á este ministerio desde Camarillas, que acababa de llegar á dicho pueblo, donde haria noche, y que al siguiente dia lo verificaria en Fortanete, manifestando que en dicho punto, la Iglesiasuela, Cantavieja é inmediaciones se encontraba la faccion con el pretendiente, quien á la sazón se hallaba en Iglesiasuela.

El general D. Marcelino Oráa desde Rubielos el 28 del propio mes manifiesta lo mismo, y añade que los facciosos habian adelantado las avanzadas hasta Linares, y que las tropas de Cataluña estaban ya sobre el Ebro.

El general encargado de la capitania general de Castilla la Vieja, refiriéndose al capitán general de la provincia, que se hallaba en Lerma el 30, manifiesta que los enemigos habian tomado la direccion de Roa, y que él iba en observacion, adelantando sus marchas para proteger la capital y batar á la faccion, si osaba presentarse en las llanuras inmediatas.

El capitán general de dicha provincia con fecha 31 dice desde Torquemada que los enemigos permanecian en Roa y en la Orra: que ha reforzado la division con 50 caballos de húsares de la Princesa, mas otros 40 del 4.º escuadron franco y un obus de la primera bateria montada del quinto departamento.

El general en gefe del ejército del centro en 29 del mismo desde Rubielos, refiriéndose á un desertor del enemigo que se le presentó en el dia anterior, dice que Quilez estaba en Linares con dos batallones; que tambien habia alguna fuerza en Mosqueruela, Fontanete y demas pueblos inmediatos á Cantavieja, y que no se sabia dónde se hallaba el pretendiente.

El mismo general desde dicho punto en 30 del propio mes da cuenta de que en aquel

(2)

misimo momento iba á emprender la marcha segun el plan convenido.

El general encargado del mando de Barcelona, refiriéndose á parte del brigadier Ayerbe, manifiesta en 25 del anterior que dicho gefe emprendia su marcha para Gandesa llevando víveres, y con el objeto de protegerla del ataque de los enemigos.

El mismo da cuenta de la accion sostenida en las inmediaciones de Seo de Urgel por la columna al mando del comandante D. Ramon Casa de Vall, siendo el resultado tener los enemigos que abandonar la línea de bloqueo que tenian establecida contra dicha plaza.

Ejército expedicionario del Norte--Plana mayor general.--Segunda seccion.--Excmo. Sr. : Son las cinco de la tarde y acabo de llegar á este pueblo que á mi vista lo abandonaron cinco batallones castellanos y navarros con cuatro escuadrones, siendo el gefe principal Basilio; y toda esta fuerza tomó la direccion de Cantavieja. La faccion catalana con Llangostera parece se halla en Tronchon. Quilez con dos ó tres batallones aragoneses estaba esta mañana hácia Mosqueruela. El pretendiente con los alaveses en la Iglesiasuela y los navarros hácia Villafranca. El general Oráa debe pernoctar hoy en Mosqueruela y esta noche espero tener aviso de donde pernoctará mañana, que supongo será en el punto marcado en el plan de operaciones de que V. E. tiene conocimiento. Yo lo verificaré en el que señala dicho plan de operaciones, y no espreso los pueblos por si este parte cae en poder de los enemigos. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Fortanete 30 de julio de 1837. ~Excmo. Sr. ~El conde de Luchana. ~Excmo. Sr. Secretario de Estado y del despacho de la Guerra.

Ejército del centro.--Secretaría de camapaña.--Excmo. Sr.--Al general conde de Luchana digo á las ocho de la noche de hoy lo siguiente: He salido de Rubielos á las cuatro y media de esta mañana; en las formidables é inespugnables posiciones de Linares he encontrado dos batallones facciosos de los expedicionarios mandados por Sope-

lana y Quilez, que han tratado de disputarme el paso. El general Iriarte ha envuelto las posiciones por su izquierda; los batallones de Borbon, auxiliados de la artillería, han atacado el pueblo por el centro y otros dos de la brigada de Borso se dirigen á hacer lo mismo por la izquierda, quedando de reserva la division de caballería y la del general Noguerras: cuando el enemigo ha sido desalojado de algunos puntos, y abandonado otros, entonces he seguido la marcha sin interrupcion, batiéndose sobre la misma las guerrillas de infantería de Borbon y mi escolta de caballería hasta este pueblo, donde habia otros dos batallones rebeldes, que con aquellos han tomado la altura de san Antonio, que puede conducirlos á la Iglesiasuela y á Villafranca. Unos 30 hombres he tenido fuera de combate; es mayor el número del enemigo.

El pretendiente estaba á las ocho de la mañana de hoy en Iglesiasuela, y pensaba marchar en direccion de Villafranca segun las noticias que he adquirido: puede de dicho pueblo tomar una de las dos marcadas en el plan de operaciones. Con este motivo opino que nuestro movimiento de mañana debe inclinarse mas á la derecha. El mio lo emprenderé á las siete, y será sobre el objeto principal que debe ser el norte de nuestras maniobras; tal vez el de V. E. será mas conveniente por la Iglesiasuela: mañana debe el pretendiente pronunciar por su movimiento sus ultimas miras de consiguiente deber fijar los que debemos ejecutar.

Sírvase V. E. decirme el punto á que marche, para que dándole aviso de la direccion que tome el enemigo pueda V. E. ir por el radio sobre su flanco, mientras que yo le sigo por la huella. Lo que pongo en noticia de V. E. para conocimiento de S. M. asegurando que, el pretendiente no ha estado en las inmediaciones de Daroca, como ha creido el brigadier segundo cabo de Aragon: ni permanecido en Cantavieja mas que horas; contestando con esto al oficio que por extraordinario, y en el momento de la accion he recibido de V. E. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Mosqueruela 30 de julio de 1837. Excmo. Sr. Marcelino Orúa. Excmo. Sr. Secretario de Estado y del despacho de la Guerra.

*Partes recibidos en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Gobernacion.*

El gefe político de Teruel con fecha 28 del mes último dice que nuestras tropas siguen en sus posiciones de Rubielos de Mora y santa Eulalia, y los facciosos en las mismas que tenian ayer, es decir, en los alrededores de Cantavieja. Yo salgo, añade, en este momento para el cuartel general del Excmo. Sr. conde de Luchana, acompañándome una comision de la diputacion provincial y otra del ayuntamiento de esta capital, a fin de conferenciar con S. E. el mejor medio de proporcionar alimento al soldado, puesto que la miseria de este pais ha llegado á tal estremo, que no se encuentra un solo pedazo de pan por los medios ordinarios.

El mismo en 29 manifiesta que las facciones tenian el dia anterior las posiciones siguientes: D. Carlos con algunos batallones y su corte en la Iglesiasuela. Quilez con su infantería en número de 1,500 hombres en Mosqueruela, y su caballería en la Cañada. Cuevillas en Fortanete con 2,500 hombres. Llangostera en Tronchon con la poca fuerza que le ha quedado de sus dos buenos batallones, pues se han peleado sus individuos y se le han desertado casi todos: por último, las avanzadas facciosas estaban por un lado en Camarillas y por otro en Linares, sin duda en observacion, la primera, de los movimientos que pudiera hacer el Excmo. Sr. conde de Luchana, y la segunda de los del Excmo. Sr. general en gefe del ejército del centro. Hace tres dias que el pretendiente estuvo en Cantavieja dos horas a presenciar la fundicion de ocho cañones, de los que solo dos han salido bien, y acabada regresó á la Iglesiasuela. Estos son los partes contestes que recibo esta mañana de mis muchos confidentes, quienes aseguran haber disensiones entre los facciosos, llevadas al estremo por los celos de sus generales que se odian recíprocamente. Tambien añaden que la miseria que pasan es horrosa; no conocen el pan á ningun precio; la carne la han tenido escasa hasta hace tres ó cuatro dias que recogieron mas de 110 cabezas de ganado lanar, dejando perecer á una porcion de pueblos que libran su subsistencia en esta riqueza pecuaria: en fin,

han acabado hasta con las hojas de las patatas que se han comido cocidas para mantenerse.

La division de Rivero y la de Buerens con el Excmo. Sr. conde de Luchana y el cuartel general, marcharon ayer á las dos de la tarde desde santa Eulalia y Villafranca hácia Camañas y campo de Visiedo, á donde estarian anoche. Esta madrugada es regular hayan seguido su marcha, y por lo mismo pernoctarán hoy en Camarillas, Aliaga etc. Si mañana continúan su movimiento para Cantavieja, y el Excmo. Sr. general Oráa marcha según se dice hoy hácia Linares y Mosqueruela, el dia 30 de julio puede decidirse en el bajo Aragon la suerte de la guerra civil que nos aflige, pues que ambas divisiones principiando su movimiento desde una misma línea van á correr dos lados de un ángulo, cuyo vértice es Cantavieja. Para si llegase el caso de haber accion, estoy ya previniendo hilas, trapos, vendajes, camas y todo cuanto pueda dar de sí esta infeliz y acabada ciudad para alivio y socorro de nuestro heroico ejército.

La misma autoridad en 30 á las dos de la tarde participa que el ejército al mando del Excmo. Sr. conde de Luchana, habiendo pernoctado antes de ayer en los pueblos del Campo de Visiedo, y despues de una revista general que les pasó dicho gefe, hicieron ayer su jornada á Camarillas, en donde estaban anoche, y de cuyo punto habrán salido esta mañana para Fortanete y de allí hácia Cantavieja. La faccion en el momento que supo ayer su aproximacion á Camarillas se retiró hácia la Iglesuela muy desanimada, y según parece sin intencion de esperar á nuestras valientes tropas. En Monroy se dice haber dos batallones facciosos desertados de su division; y según relacion de los paisanos que vienen de aquellas cercanías, con ánimo de pasarse si se les admite.

El Excmo. Sr. general D. Marcelino Oráa me decia anoche desde Rubielos que esta madrugada emprenderia el movimiento que ayer tuve el honor de indicar á V. E., á quien daré parte de cualquiera novedad notable que ocurriere.

El gefe político de Logroño con fecha

28 del pasado dice: Que la faccion que invadió esta provincia por cerca de Miranda se ha dirigido hácia los montes de Burgos seguida por el brigadier Alcalá. El general en gefe interino estaba ayer en Belorado.

El gefe político de Soria participa en 29 que en el pueblo de Cuevas han aprendido el alcalde, el cura y seis paisanos á dos lanceros facciosos de 20 que han pasado por la provincia con direccion al Ebro.

S. M. ha mandado que se den gracias á tan beneméritos ciudadanos por el servicio que han prestado.

El administrador de correos de Buitrago participa con fecha 1.º del corriente: Que la faccion que estaba cerca de Aranda se ha dividido en dos, la una como de 4,000 hombres que ha pasado á Roa, y otra de 2,000 para Ontoria, según comunicacion de los comandantes de armas de Aranda y Burgos.

El gefe político de Córdoba en 27 del mes último dice: Tengo la satisfaccion de anunciar á V. E. que la benemérita milicia nacional de Lucena ha tenido ya dos encuentros con la faccion del Jurado, causándole un muerto en el primero, que ha resultado ser el indultado Juan Garcia, y en el segundo el cabecilla.

Que la primera partida de nacionales en número de 10 la mandaba el alférez Don José María Lopez, y la segunda D. Juan de Casas, habiendo rivalizado todos los individuos de que se componia en valor y decision, y héchose por ello acreedores á la gratitud.

S. M. ha mandado que se den gracias en su Real nombre á los valientes nacionales que han conseguido dar muerte al foragido Jurado, y que el gefe político proponga á los que mas se distinguieron para las recompensas y distinciones que tenga á bien conceder S. M.

---

EDITOR RESPONSABLE *Sebastian de Iguereta.*

---

CORUÑA: IMPRENTA DEL CONCISO.